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遼寧 打造「大國工匠」須上升為政府戰略

A31
■責任編輯：任芳頡 ■版面設計：任芳頡

2019年2月21日（星期四）

緊抓科創板契機 助推科創型企業發展上海

2月18日，隨着山東省第十三屆人民代表大會第二次會議的順利閉幕，今年中國31省區市省

級兩會均已完成全部議程。兩會期間，委員們好建議、金點子頻出，從科技創新到試驗區建

設，從加快城市發展到保護城市遺址，從推進醫療改革到實現健康養老，從構建和諧社會到關

注青少年健康發展……委員們的關注大到國家建設，小到個人發展。去年新任的委員們經過一

年履職更加自信，會後仍通過電話、微信等方式主動聯繫記者，或通過郵箱等方式發來提案，

對社會發展中存在的問題提出自己的真知灼見。港澳委員們的提案也更加接地氣，他們不僅關

注國家發展、灣區建設，亦關注內地農村發展以及農民收入狀況，並呼籲港澳委員及青少年多

到內地基層調研走動，更深入了解國情，參與基層建設。

香港文匯報·人民政協專刊記者 任芳頡 北京報道

履職中彰顯政協為民情懷履職中彰顯政協為民情懷
建言裡展現建言裡展現「「中國式商量中國式商量」」

寧夏是繼海南省之後國家批准的全國第二
個全域旅遊示範省區，如何發展壯大寧夏旅遊
業，做好全域旅遊成為各界關注的話題。寧夏
自治區政協委員張學東建議，在國家政策法規
允許的條件下，寧夏應充分發揮小省區體量輕
盈的改革優勢，考慮率先試點推行「作四休
三」的工作制度，利用當下高效便捷全覆蓋的
4G、5G網絡，大力推進無紙化和網絡化辦
公，真正達到節能減排、優化環境的目的。

「目前寧夏全域旅遊調研的都是景區開發治
理問題，假如拋開硬件談軟件，能否讓寧夏在
政策上有所創新、搶個先機？」張學東認為，5
天工作制目前看來已有諸多弊端，包括每天上
下班高峰城市交通擁堵、車輛的碳排放量造成
空氣污染和霧霾、單位的水暖電空調能源消耗
等。假如一周有3天假期，家長可以多陪孩
子，也能留出充電學習的時間，同時在吸引人
才方面也有其優勢。 香港文匯報記者王尚勇

——2019年省級地方兩會順利閉幕

山東 促在港人才回鄉交流

河南 立家規訂家訓樹良好家風

在此間舉行的山東「兩會」上，山東省政
協委員、香港山東商會聯合總會常務副會長尹
國橋建議港澳委員加強對山東鄉鎮的調研，
「每年至少一到兩次深入山東基層，才能更為
了解山東，服務山東，為家鄉作出更大貢
獻。」 據尹國橋介紹，香港山東商會去年曾
多次組織在港高層次人才回鄉考察交流，為家
鄉改革開放和新舊動能轉換出謀獻策。在其看
來，未來魯港合作需要引入更多年輕港人積極
加入，引導「第二代」港人了解山東，進而參
與其中。
據了解，香港山東商會博士分會已於2017

年在香港成立，目前已有近280名海內外在讀
或畢業的博士，其中包括30多位教授、研究
員、企業家、高管等專業人才。
去年1月，山東新舊動能轉換綜合試驗區獲

批，成為中國第一個以新舊動能轉換為主題的
區域發展戰略。尹國橋認為，這為魯港合作帶
來更多的機遇。他建議政府更為關注優質中小
微企業的引進和培育，加大對中小微企業的扶

持力度，為經濟轉型帶來更多活力和後勁。

加強魯港社服界公益項目交流
由於《慈善法》實施時間短，內地公益慈

善機構剛剛起步，很多操作並不規範，致使
公益項目商業化，慈善資金內幕化的現象被
頻頻曝出。山東政協委員、香港安安國際自
閉症教育基金會（慈善）理事長由仲建議，
加強魯港社會服務界公益項目和人員交流，
山東參考香港經驗完善和加強專業人才隊伍
的培養和建設。據介紹，香港社會服務界具
有先進的服務理念和諸多豐富的一線經驗，
法律法規健全，服務涵蓋了醫療、教育、安
老、幼童、傷殘、康復救助及職業培訓等諸
多領域。由仲表示，希望由政府職能部門牽
頭，通過香港各級政協聯誼會向香港地區各
類公益慈善組織發出邀請，在高校社工和特
教專業進行人才培養合作；在非盈利領域加
強山東公益項目與香港社服界的深度合作。

香港文匯報記者殷江宏、胡臥龍

湖南 推進建築垃圾資源化再利用
隨着城市化進程加快，建築這一凝固的音

符也不斷推陳出新。伴隨而來的建築垃圾，為
「城市病」埋下了隱患。建築垃圾，該如何安
放？湖南省政協委員黃靚提交了《關於推進建
築垃圾資源化利用的建議》，呼籲探索建築垃
圾資源化利用，大力推廣再生建築產品及裝配
式建築。黃靚建議，建築垃圾資源化綜合利用
需要政府、企業、市場三方通力合作。要盡快
完善建築垃圾回收、管理、資源化再利用政策
法規，嚴格控制建築垃圾的產生和流向，引導
和約束相關單位，從源頭上杜絕建築垃圾隨意

處理。具體操作層面：可對建築垃圾實施備案
管理，建立建築垃圾台賬，確保建築垃圾的拆
解、運輸、回收再利用產業鏈封閉運行。
他建議，通過詳細的政策條文，明確施工

單位、建築垃圾運輸單位的法律責任，強化
建築垃圾回收、管理政策的執行力度。同
時，應大力推廣再生建築產品及裝配式建
築。如對新建項目，特別是市政工程，建議
優先採用再生建築產品，鼓勵再生建築材料
的消費，減少河砂和山石的開採，節約土地
資源及工程建設經費。 香港文匯報記者姚進

貴州 致力中醫藥民間醫藥傳承

「科創板的設立為中國科創型企業提
供了擺脫現有資本市場規則束縛、在國
內上市的新渠道，也解除了投資機構
『退出難』的擔憂，讓投資機構能夠更
大膽、放心地為科創型企業融資。」談
及對於科創板以及註冊證的設立試點，
上海市政協常委，華東理工大學經濟發
展研究所所長錢世超表示，科創板的設
立和註冊制的試點給了科創型企業一個
「超級大禮包」。他建議，對接科創板
設立，完善金融政策體系，支持科創型

企業發展壯大。例如根據科創板和註冊
制的設計，盡快幫助與落實一批優質的
不被傳統資本市場重視與接納、而在未
來經濟社會科技發展以及國際競爭中具
有生命力與良好前景、在行業中有代表
性的科創型企業入市，發揮「中流砥
柱」與引領作用。同時，對標科創板上
市，完善機制體制，發揮各自優勢，着
力於進一步提高研發能力，打造更多科
創型引擎企業。
他表示，對準科創板需要，可以加大

科創環境建設力度，打造科技研發的新高
地、具有原創核心技術的科創型引擎企業
和科技創新要素的集聚地、科技成果的轉
化地、專利使用的交易地，促進上海科創
中心建設。未來，可以「長三角一體化示
範區」為載體，制定相應政策，採取切實
措施，充分發揮國家技術轉移東部中心等
「國家隊」的優勢，加快長三角協同創新
進程，進而形成長三角科創型企業全新的
供應鏈和價值鏈培育和發展模式。

香港文匯報記者倪夢璟

遼寧是工業大省，藍領人才是其振興
發展的基礎。遼寧政協委員方文墨提
出，應把培養和造就遼寧工匠上升為遼
寧省戰略。2017年，遼寧向95位受表
彰的遼寧工匠發放了 10 萬元（人民
幣，下同）的生活補貼。對此，他認
為，這是對長期工作在一線艱苦崗位的
勞模和高技能人才的心理安慰，但從遼
寧實際出發，仍存在着技術工人收入待
遇偏低、社會地位不高、工作條件艱苦
等問題。

他建議，要夯實遼寧共建的源頭基
礎，搭建多層次技能競賽平台，改變評
價體系，提高經濟待遇，營造崇尚工匠
精神的社會風氣，讓工匠精神成為主導
中國製造和中國智造的職業精神。

加重農村農業發展筆墨
改革開放以來，每一年的中央一號文
件皆聚焦農村農業問題。遼寧政協委員
陳珂對於遼寧省政協日前成立農村農業
委員會表示歡迎和認同，並提出政協應

加重在鄉村振興、農村農業發展上的筆
墨。以遼寧農村農業發展為例，她認
為，遼西北地區問題所在是生態環境的
惡化，政協工作着力點應放在影響鄉村
振興發展的體制機制問題，這些問題包
括目前正在大力推進的三權分置、農村
土地經營權流轉、農村土地抵押、農村
生產要素配置和流轉等。她呼籲，政協
應對涉及農村農業的鄉村振興、扶貧攻
堅等工作給予更多關注。

香港文匯報記者于珈琳

吉林省兩會期間，省政協委員王洪
岩代表民營科技創新企業提了兩方面
建議：構建民營創新企業科創載體，
以及大力支持大規模產業園。
王洪岩認為，在構建民營創新企業
科創載體方面，政府可以通過創建一
個虛擬平台，把沒有在雙創基地的企
業通過虛擬平台納入到科技園範圍之

內，加強數字吉林建設，讓企業不用
搬家就可以享受政策，同時優化營商
環境，讓企業辦事能夠像「網購」一
樣容易。
此外，在縮減民營企業成本方面，王
洪岩建議，政府可以大力支持幾個大規
模產業園，給先行先導政策支持。「例
如，把企業所繳納的稅收省級、市級、

區級留存部分按照企業經營情況給到不
低於50%的獎勵性返還，這樣可以吸引
國內軟件創新龍頭企業來這裡開設分、
子公司，同時把省內一些發展比較好的
民營中小軟件創新企業引進科技園區，
形成產業集聚，幾年下來一定會形成產
業規模，帶動一方經濟」。

香港文匯報記者盧冶

保護工業遺產 留住城市記憶安徽

伴隨着城市改造和產業結構調整，大
批曾為經濟發展做出重要貢獻的老工業
企業逐漸從人們視線中消失。在安徽省
政協委員張向陽看來，保護一些有價值
的工業遺產、遺存、遺址，對於留住城
市工業發展歷史的記憶、豐富城市文明
檔案、增強國民文化自信具有重要意
義。他建議安徽加強工業遺產保護的宣
傳工作，全面梳理並適時發佈「安徽工
業遺產保護目錄」，引導好工業遺產的

保護性再利用。同時建議工業遺產以原
址保護為主，各地市在推進城鎮建設改
造規劃時，涉及到工業遺產，要納入規
劃，盡可能作原址保護。

加強餐廚垃圾源頭處理
城市垃圾處理中，餐廚垃圾是最難處

理的一類。安徽省政協委員孟行健介紹，
餐廚垃圾「濕度」較大、油性重，且分
散，集中處理難度大、成本高。孟行健建

議從餐廚垃圾產生的源頭就地處理，同時
採用物聯網、大數據、雲計算等現代化方
式進行智慧監管，並倡導「資本+設備」
的商業模式，進行持續化經營。孟行健表
示，一次性購買餐廚垃圾處理設備成本較
高，他建議政府可以引導商家，採用設備
分期付款、長期租賃或購買服務等商業模
式，減輕一次性投入較大的負擔，使就地
處理方案得以落地，得以持續發展。

香港文匯報記者趙臣

加大贛湘合作 促建自由貿易區江西

贛湘開放合作試驗區是兩省間城市最
密集、合作帶動潛力最強、交通基礎設
施最好的省域區域合作發展區，先後列
入《長江中游城市群發展規劃》和《促
進中部地區崛起「十三五」規劃》。江
西省政協委員、民革萍鄉市委會主委宋
玖萍在江西兩會期間，建議進一步推進
贛湘合作試驗區的國家支持力度，加快
省級搭台和市縣唱戲步伐，將試驗區建
成江西省經濟發展新的重要增長極、省
際合作的示範區。
「但多年來，贛湘之間交流多合作
少，點對點多深度統籌少，政策紅利無
法釋放。」宋玖萍說，兩省只有湖南的
瀏陽市成立了贛湘邊區域合作辦，每年

100萬元預算用於合作培訓和湘贛邊旅
遊線路的開發推薦。贛西片一體化和贛
湘開放合作試驗區各自為政，地區功能
佈局不明確，內生發展動力不足，受經
濟區域化限制，尤其是在區域間的交
通、土地、財策、金融等要素上，沒有
明確的政策支撐，舉措乏力。
對此，宋玖萍建言，構建「飛地經

濟」模式，拓展贛湘合作平台功能，重
點實現產業差異化抱團發展、資源要素
互聯互通；爭取國家盡快批覆《贛湘開
放合作試驗區發展規劃》，將當前贛湘
合作相關重點項目列入省級重點項目，
相關產業園區列入省級產業平台；加快
贛湘合作自由貿易區和產業平台建設，

擴大釋放和延伸湘潭、贛州、九江、長
沙等綜合保稅區輻射面；進一步提升贛
湘兩省水陸空交通、物流、能源通道建
設，特別是針對長株潭的裝備製造業、
工程機械和汽車製造等支柱產業，在承
接其上下游和功能佈局上搶抓時間點；
加大省際在科研合作、人才儲備、文化
旅遊、招商引資、生態環境、民生通道
等方面的共享與合作，定期舉辦兩省高
校科技成果運用博覽會、人才智庫交流
研討、兩省聯合招商、中國國際贛湘煙
花節、世界禪宗文化節等活動，打造秋
收起義革命舊址參學路線，力促贛湘開
放合作早日生根，開花結果。

香港文匯報記者王逍

「家庭不是私事，在中國養老育幼是所有
家庭的承擔，要從這個角度理解家庭文化建
設，符合社會主義核心價值觀的要求。」河
南省政協委員張志和建議要定一個家訓，立
一個家規，興一個家教，樹一個家風。家訓
就是每個家庭成員生活的信條。家規就是家
庭必須遵守的家庭規則，有約束才能向好的
方向發展。家教是學校教育和社會教育都不
能替代的，家長父母行為的好壞影響了子
女，這是非常重要的事情，是有持久影響力
的，有了好的家風幸福生活就來了。

賦予中小學教師適度懲戒權
河南省政協委員朱鋒今年帶來的提案讓人

眼睛為之一亮。在「賞識教育」、「成功教
育」流行的風潮中，他呼籲要賦予中小學教
師適度懲戒權。朱鋒指出，所謂教育懲戒
權，其實質就是教師管理權。尤其是在中小

學，教師既要面對越來越多難以管束的學
生，又要面臨種種行政管理「禁令」和社會
輿論的苛刻指責，常常陷入左右為難、無所
適從的尷尬境地。
他認為，導致老師不敢實施懲戒權的原

因很多：一方面，所謂的「賞識教育」、
「成功教育」等教育理念，令部分孩子被
「捧殺」，經不起風雨和挫折；另一方
面，隨着自媒體的增多，極個別教師體罰
學生的事情，往往被自媒體無限放大。迫
於社會輿論或行政壓力，教育部門處理此
事往往又矯枉過正。為此，朱鋒委員呼
籲，是時候將教育懲戒權還給老師了。他
說，中國的《教師法》早已對教師現階段
享有的權利作了具體規定，管理學生權是
六項權利之一。管理學生權，實際上包含
着「教育懲戒權」。

香港文匯報記者劉蕊

作為貴州醫科大學藥學院院長，省政協委
員沈祥春的提案與專業相關。他希望，千方百
計規避現實存在的民族民間醫生「斷層」現
象，致力中醫藥、民族民間醫藥的傳承和光
大。問題來自於沈祥春的「田野調查」。在沈
祥春及其學院承擔的第四次全國中藥資源普查
中，沈祥春具體負責調查貴州省黎平縣。其間
沈祥春多次前往黎平，發現走訪的幾位侗族醫
生，年齡都在七八十歲，而且，有的既沒有收
徒弟，也沒有傳給子女，其精湛的醫術，面臨
「斷層」之虞。
據貴州省社科院傳統知識課題組的田野調

查報告顯示，貴州省有超過78%的民間醫生
沒有收徒，超過53%的沒有傳給下一代。現

有的民族民間醫生中，60歲以上的將近四
成，40歲以上的則近九成。就像他在黎平縣
接觸到的一樣，許多醫術高明、德高望重的民
族民間醫生，都是七八十歲的老人。
沈祥春說，貴州是全國中藥四大主產區之

一，民族民間素有「以藥傳醫」的傳統，「高
手在民間」，也可以說是對貴州民族民間醫藥
狀況的寫照。但是，這些被稱為「土醫生」的
民族民間醫生，大多沒什麼文化或學歷低下，
許多人緊靠一、兩個單方驗方或獨門絕技生
存，經濟狀況堪憂，且與現行醫藥、醫師法規
不符，甚至有非法行醫或非法用藥之嫌，因而
亟待為之正名，使之合規，以利傳承。

香港文匯報記者周亞明

寧夏 壯大旅遊業 試點四日工作制


